

AÑO XVI.  
**RESTAURANT  
EL CANTABRICO**  
DE  
**PEDRO GOMEZ FERNANDEZ**  
Soleo gerente que fué de La Villa de Suances  
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)  
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO  
TELÉFONO NÚM. 207  
**COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA**  
SERVICIO A LA CARTA  
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.  
Plato del día: Blanqueta de cordero.

**DROGUERIA AL POR MAYOR**  
**Perez del Molino y Compañía,**  
COMPAÑIA. 5 Y PLAZA DE LAS ESCUELAS  
Alpiste, brillantina para suelos, caja una pe-  
neta; bolas para azular, caja 50 céntimos; azul  
en pasta, caja 10 céntimos; borax, cola líquida,  
caja 70 y 50 céntimos frasco; cola de pescado,  
caja 70 y 50 céntimos frasco; tinta, desde 10  
céntimos frasco.  
EN PRECIOS TODO ECONÓMICOS.

### LA HIGIENE EN LAS POBLACIONES.

Si consultamos los estados demográficos en busca del aumento ó decrecimiento en las poblaciones, y en persecución del mismo en los registros de defunciones en los juzgados municipales, se ofrecen á nuestra vista desoladoras cifras de mortalidad que suspenden por un momento el ánimo en busca de la incógnita encerrada en estas preguntas: ¿qué sucede? por qué tanta defunción?

Lo primero que se nos ocurre pensar es que tanta mortandad tiene su origen en las enfermedades epidémicas, ya de carácter tífico ya de tipo varioloso, que son las que, por desgracia, parecen herencia de los pueblos en determinadas épocas del año; ante esta consideración nos asalta la duda de si las ciencias médicas han adquirido ó nó el suficiente desarrollo ó están en condiciones razonables para luchar contra las enfermedades y arrancar de sus terribles lazos la vida del individuo: esto es una preocupación de nuestra mente, y nada más.

El médico encuentra un desarreglo en nuestras funciones económicas, ó estudia en el padecimiento un defecto orgánico, y, en otro caso, tiende á combatir el proceso morboso con todo el entusiasmo, con toda la fé de su alma; pero es inútil que el profesor luche con la enfermedad si la naturaleza se hace refractaria al tratamiento sea porque predomine sobre ella la enfermedad, ya porque las condiciones en que el individuo se hallaba al ser atacado no permitían el desarrollo de la acción medicinal. Esta es la causa esencial de tanta mortandad.

Si el hombre reflexionase acerca de su modo de ser: si estudiase lo que á su salud conviene y lo practicase, imponiéndose al capricho del placer ó á las exigencias de la moda, no inculparia al médico de ignorante, ni tendría que sufrir las molestias y consecuencias de tantos procedimientos. La panacea de nuestros males está en nosotros mismos, y si no previene todas las dolencias que son inherentes á nuestro organismo, podemos evitar la gravedad en muchas de ellas, empleando debidamente ese gran auxiliar de la medicina que se llama higiene.

Por un espíritu de reforma mal entendido por un exceso de ambición en nuestros agricultores, van desapareciendo paulatinamente las frondosas arboledas que nuestros abuelos, más previsores que nosotros, habían plantado alrededor y aun en el centro

de las poblaciones. Apenas habrá quien ignore los beneficios que el hombre debe á la respiración de las plantas, y por tanto no habremos de describirlos; pero si haremos constar una vez más que la ausencia del arbolado produce sequedad en el aire y en la tierra, evita la caída de la lluvia, disminuyendo la evaporación y dando origen á mil enfermedades que dependen de la falta de vapor de agua en la atmosfera.

Cuando notamos la falta de árboles que inconscientemente se lleva á efecto por un capricho de ornato público, necesidad de ensanche en las poblaciones, no podemos menos de confesar nuestra ignorancia, porque, cuando menos, contrariamos una ley de la naturaleza, siempre más sabia que el hombre. ¡Cuán ajeno está el leñador de que á cada golpe de su hacha se crea un nuevo germen de enfermedad! Cuán distante se encuentra de pensar que en cada árbol que destruye se separa de un amigo fiel y se procura un mortal enemigo!

Efecto de esa conducta que pudiéramos llamar sistemática, convirtiéndose en focos de infección los que antes eran núcleos de vida, ábrese paso á los vientos secos y glaciales del norte y á los abrasadores soplos del mediodía, y si los primeros ocasionan un aumento considerable en las enfermedades propias del aparato respiratorio, facilitando el exceso de las pulmonías, pleuresías, etcetera, los segundos pueden ser poderosos auxiliares de las gastritis, fiebres tíficas, cólicos esporádicos y demás desarreglos del aparato gástrico.

Otra de las circunstancias que más contribuyen al aumento de las enfermedades, ya endémicas ó epidémicas, es la alimentación.

Generalmente creemos que el exceso ó defecto de ésta es la causa de los desarreglos gástricos que padecemos, y si bien muchas veces no nos equivocamos, en la generalidad de ellas no estamos en lo cierto.

Más en su estado físico que en su cantidad depende á veces el acceso morboso, sin que olvidemos que aun siendo los alimentos muy sanos, muy nutritivos y con propiedades excelentes, la manera de tomarlos, el condimento y las especiales condiciones en que el individuo se encuentra al ejercer está función natural, pueden ser causa eficiente del padecimiento.

Consultando nuestros caprichos y sin pensar las consecuencias, revelamos en nuestra alimentación frutas mal sazonadas, ó si en sazón, en grandes cantidades: carnes y pescados con principios de descomposición ó en circunstancias más ó menos insalubres; bebidas alcohólicas mal preparadas ó adulteradas por el industrial que las vende; condimentos en los manjares, que si bien excitan nuestro apetito pueden lastimar nuestro organismo, y, por último, no vacilamos en contrariar las funciones de digestión, deglutiendo nuevos alimentos sin dar lugar á la asimilación de los anteriores.

La alimentación debe ser, pues, moderada, uniforme en todo posible, con horas y cantidades fijas, ó cuando menos aproximadas y hechas para subvenir á una necesidad natural, no al capricho ó al placer: las autoridades deben extremar su celo en la inspección de carnes, pan y pescados, cuyo estudio es á veces causa de tantos males; deben encargarse á sus delegados la más exquisita inspección respecto á la limpieza y buen orden de los establecimientos en que se venden para evitar que el contacto de las carnes y pescados, siempre húmedos, con

los platillos y pesas de las balanzas, producen óxidos metálicos siempre perjudiciales aun en cantidad insignificante, como todos los tóxicos.

## AL SEÑOR ALCALDE.

Raro es el día que no se nos comunican quejas por los vecinos del antiguo paseo de Miranda y del de la Concepción, debido á la poca vigilancia, ó ninguna, mejor dicho, que la policía ejerce en aquellos puntos.

Allí los pequeños cafres campan por sus respetos y, como vulgarmente se dice, no queda titere con cabeza cuando les dá por emprender un ataque á los cristales de las viviendas, romper las vallas de los cercados y asaltarlas para apoderarse de frutos ó cuando menos para estropear las plantas sembradas.

Diferentes veces ha llamado la prensa la atención del abandono por parte de la autoridad en que se encuentran aquellos pacíficos moradores y creemos que esto podría evitarse destinando un guardia que vigilara los dos paseos, el llamado Viejo y el de la Concepción.

Ayer se acercó á nosotros una comisión de vecinos del antiguo paseo y nos contó los horrores de lo que allí sucede; tan graves y escandalosos, que no son para descritos en la prensa; únicamente diremos que tales actos salvajes solo se consienten en la Cafretería y en la Negricia.

Allí, en pleno día, se ataca al pudor de las jóvenes que forzosamente tienen que pasar por aquel sitio para vender sus mercancías y á las mujeres que regresan á sus hogares.

Parte de los vecinos necesitan estar armados para librarse de los ataques antes dichos y los más débiles tienen que sufrir con resignación las molestias que aquellos *graciosos* les causen, pues por mucho que busquen, ni con la linterna de Diógenes encuentran un guardia que haga entrar en vereda á los bárbaros que se dedican á las hazañas mencionadas en el paseo antes citado.

Como nos han ofrecido más detalles acerca de lo que allí ocurre, suspendemos por hoy nuestra tarea, prometiendo ocuparnos más detenidamente de este importantísimo asunto para una ciudad que se precia de ilustrada.

## DE AGRICULTURA.

En esta provincia, donde por fortuna de la misma despierta vivamente entre los principales agricultores la idea de practicar ensayos de abonos minerales para salir del rutinario cultivo primitivo, aquí tan arraigado, se han practicado durante el último año muchas experiencias en algunas de las que hemos intervenido muy directamente, obligados por el deber con que nos honró el *Permanent Nitrate Committee*, confiriéndoles la subdelegación há más de un año instalada en Santander.

Aquella asociación de propaganda, que bajo firmas de facultativos tan afamados como Weitz, Dyer, Grandjean y Capdevila tienen publicados importantes folletos con datos fehacientes respecto á los magníficos resultados producidos en toda clase de cultivos con el Nitrato de Sosa (salitre de Chile); aquella asociación repetimos, nos encomienda hoy la tarea de dar á conocer las

cartas recibidas en la subdelegación de Santander, acerca de algunas de las experiencias hechas en esta provincia durante el año 1896, y como muestra de las mismas vamos á publicar cuatro que tratan el asunto desde distintas fases.

Veán nuestros lectores á continuación las suscritas por el Excmo. Sr. D. José María Gonzalez Trevilla, Alcalde de Santander y acaudalado propietario y la del digno diputado provincial por Castro-Urdiales D. Lucio Carranza.

Santander 9 de Noviembre de 1896.  
Señor Subdelegado de *Permanent Nitrate Committee*.

Muy señor mio: En vista de los detalles que de los cultivos hechos en mi finca de Torres (Torrelavega) durante el año actual, me suministra mi administrador, he de cumplir mi promesa de transmitirle los datos referentes al ensayo del nitrato de sosa que bajo la dirección de usted se practicó en un cuadro de alfalfa.

Resulta, siendo parco en sus cálculos, según me informa, que á pesar de haber elegido V. el terreno más pobre y pantanoso de aquella extensa finca, operación presenciada por dicho señor Administrador y obreros que estacaron las dos zonas de comparación, 100 metros cuadrados cada una, en la sin nitrato la planta quedó raquítica y muy pobre de color, mientras que en la que vertieron solo un kilo de dicho nitrato mezclado con otro de tierra, la alfalfa adquirió tal desarrollo, con color verde muy pronunciado, que dió un aumento de producción de un 60 por 100.

Me aseguran que pasa de este tipo lo producido en favor del nitrato, pero que como V. le rogó encarecidamente que al comunicar el resultado, más bien rebajara del cálculo que le favoreciera, me complazco en comunicarle tan satisfactorio dato para el Comité que V. dignamente representa en esta ciudad.

Y para que lo haga constar ante quien le convenga, así como para su particular satisfacción, tiene el gusto de participárselo su affmo. amigo s. s. q. b. s. m.

P. P. de J. M. Gonzalez Trevilla  
*J. de Pereda.*

Castro-Urdiales Setiembre 20 1896.  
Sr. D. Alfredo del Río.

Muy señor mio: atendiendo y siguiendo en un todo su detallada instrucción de 22 Abril último, para el cultivo de la patata con el abono salitre de Chile, se presentó bajo los mejores auspicios hasta mediados de Junio diferenciándose de una manera especial en el desarrollo del ramaje; más sobrevino sequía pertinaz seguida de lluvias torrenciales dando por resultado, como era de esperar, la pérdida del fruto en todos los campos de esta comarca.

Creo poder asegurar, sin embargo, que en tiempos normales el salitre de Chile producirá resultados muy favorables, presentando en este país una economía no despreciable sobre los abonos de cuadra por lo accidentado del terreno.

Es de V. muy atento s. s. q. s. m. b.  
*Lucio Carranza.*

Como se ve en la finca del señor Trevilla la sementera primaveral dió un excelente resultado en la alfalfa, no siendo nada extraño lo acaecido con la patata en la finca del señor Carranza, pues sabido es que efecto del pertinaz temporal que nos ha asediado desde los comienzos del verano último, las lluvias torrenciales han arrasado todos los campos.

De ahí, que las experiencias no se hayan podido realizar con toda la extensión y la exactitud que muchos agricultores desean.

En el número próximo publicaremos otras dos cartas de los importantes propietarios don. José María Villacampa y don Laureano de las Cuevas, haciendo algunas considera-



ciones referentes á la afición que por fortuna para el porvenir de esta provincia, eminentemente ganadera, se ha desarrollado entre los principales agricultores, para experimentar, con el empleo de abonos químicos combinados, el modo de aumentar extraordinariamente el producto de las cosechas.

El Subdelegado,  
Alfredo del Rio Iurrealde.

## Sección de noticias.

Por la Administración de Bienes y Derechos del Estado, se hace saber á los Ayuntamientos de la provincia, una Real orden del Ministerio de Hacienda en lo que se dispone que se proceda con toda actividad á la venta de fincas que hayan sido adjudicadas á la Hacienda en pago de débitos por contribuciones; y que una vez celebrada la subasta, despues de inscribir á nombre del Estado aquellas fincas que lo estuvieran todavía á nombre de sus dueños, se remitirán los expedientes á esa Dirección general, para que se adjudiquen en su día á los mejores postores.

La ley de caza previene que desde 1.º de próximo mes de Marzo, quede abolida la licencia que para uso de armas y caza se facilita en los Gobiernos de provincia.

Ya lo sabéis cazadores; el que se descuide sera "cazado," por la benemérita.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre una nueva clase de duros faisos que han empezado á circular. Son del año 1895 con el busto de Alfonso XII y se diferencian de los legítimos en que son un poquito cortos de peso á pesar de parecer de buena plata; el busto tiene ligeras imperfecciones, como también el grabado de las letras. El defecto más señalado está en el escudo del reverso y en el óvalo 31 rayitas bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más, algo desiguales y confusas.

El Banco de Santander avisa que habiéndose agregado las hojas de cupones á los billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, depositados en aquel Establecimiento, pueden los interesados desde luego disponer de aquellos depósitos.

Sigue llamando la atención en Cabezón de la Sal la desgracia ocurrida en un establecimiento de aquella villa á una señora que se dirigía á Santander desde el Valle de Cabuérniga.

Era esta doña María Vega, esposa del escribano de actuaciones de aquel Juzgado y al llegar á Cabezón se sintió enferma. Visitóla el médico señor Baraja y al hacerle algunas preguntas contestó la paciente que sentía mal estar desde que tomó chocolate por la mañana y un vaso de leche que tampoco la sentó bien.

A las pocas horas de la visita fué llamado nuevamente el señor Barajas y cuando llegó encontró ya moribunda á la paciente, que falleció al poco rato.

Como este señor se negara á firmar la papeleta de enterramiento por creer la muerte sospechosa, el Juzgado de Instrucción acordó que se hiciera la autopsia al cadáver verificándolo los médicos señores Quintanilla y Baraja el forense de Cabuérniga señor Moreno y el médico militar señor Cosío.

Las vísceras del cadáver, recogidas cuidadosamente, han sido enviadas al Juzgado de Cabuérniga, desde donde serán remitidas al laboratorio químico de Madrid para su examen.

Para ocupar la vacante ocurrida en esta Sucursal del Banco de España, con motivo del ascenso de nuestro distinguido amigo don León F. Cárcaba, ha sido nombrado don Martín Covarrubias, interventor de la de Pontevedra.

Dicen de Valladolid que la Cámara de Comercio de aquella provincia ha acordado apurar todos los medios legales para evitar que España pierda el Mercado de Cuba con la reforma arancelaria que pueda hacerse.

Este acuerdo no es más que un reflejo del movimiento que empieza á iniciarse en Castilla y en Cataluña.

Uno de los medios más eficaces para conseguir que los pueblos arbolasen las lindes de los campos, sería inspirar á los labradores, desde la infancia, cariño y pasión

hacia los árboles, enseñando en las escuelas de una manera práctica, y simultáneamente con la lectura y la escritura, cuanto cuesta y cuanto vale el árbol y cómo se cultiva y reproduce.

En los últimos años del siglo pasado el Obispo Príncipe de Wertzburgo mandó que en las inmediaciones de cada uno de sus 524 pueblos se destinase un baucal de tierra para verjel y almácigas, donde se enseñase á los niños el cultivo de los árboles frutales bajo la dirección del maestro ó de otra persona inteligente del mismo lugar. A los cuatro años habían trasplantado los muchachos 34.772 arbolitos de su propia siembra; ingiriendo para volver á trasplantar 20.522 y quedaban aún en semillero 628.338.

Estas cifras elocuentísimas abren ancho campo á la actividad y al celo de los maestros, de los párrocos y de los alcaldes.

¡Ojalá les sirva de estímulo y de despertador!

Afortunadamente van reponiéndose los ánimos, bastante abatidos, en Anero, con motivo de la epidemia allí desarrollada en la familia Castanedo, encontrándose la viuda más aliviada de la terrible enfermedad de muermo agudo, de la que fué también atacada.

El Alcalde de aquel pueblo, señor Cagigal da parte de la situación de los vecinos y de la relativa tranquilidad que allí reina debido á las precauciones tomadas por parte de la Autoridad, de la Junta de Sanidad y de los señores médico y secretario del lazareto de Pedrosa.

La sucursal del Banco de España en esta plaza empezó el sábado último á verificar el pago de los intereses correspondientes al vencimiento de 1.º de Enero de 1897, de la deuda perpetua interior al 4 por 100.

Hasta el 28 del actual pueden los contribuyentes presentar toda clase de documentos públicos ó privados, intervivos ó mortis causa, en las oficinas liquidadoras del impuesto sobre derechos reales, sin que se les exija pago alguno en concepto de multas é intereses de demora.

En la Comandancia de Marina se ha recibido el título de capitán de la marina mercante expedido á favor de don Hilario Alfredo Casuso Velasco.

Durante la semana anterior se despacharon por nuestro puerto 4.662 sacos harina para la Península y 8.371 sacos del mismo polvo para América.

En el mismo período de tiempo se importaron por la vía marítima 190 sacos garbanzos, 3.152 id. de cacao, 168.772 kilos bacalao y 578 pieles cuero.

Ayer celebró junta general ordinaria la sociedad de Bomberos voluntarios y entre otros acuerdos importantes, se tomó el de dividir el cuerpo en dos compañías y éstas en secciones, pudiendo de este modo hacer un servicio completo y perfecto.

Cada compañía estará de servicio un mes y en caso de incendio es la que se encarga de conducir desde el parque el material y útiles, yendo directamente al siniestro la compañía franca de servicio.

Todos los individuos que componen tan utilísimo cuerpo, siguen cada día más animados del mayor entusiasmo que el pueblo entero debe agradecerles, pues ya han demostrado, aun á costa de grandes riesgos, que saben defender las vidas y haciendas de sus convecinos.

El señor Ordóñez, en nombre de don Ricardo Sainz, entregó ayer diez pesetas á Felipe Gimeno Fuentes, del batallón de cazadores de Colón y procedente del ejército de Cuba.

Antes de ayer por la tarde apareció en el inmediato pueblo de Peña-Castillo el cadáver de un joven de 19 años de edad, resultando ser el de Domingo Herrera.

Ignórase como ha sucedido, esta tremenda desgracia, pues el joven en cuestión era de vida y costumbres morigeradas.

Créese que su afición á la caza le causó la muerte, pues al registrar su cuerpo el médico de aquel distrito señor Porrua le encontró en el costado izquierdo un gran agujero por donde penetró el tiro, causándole la muerte instantáneamente.

A las cuatro de la madrugada de ayer llegaron al lugar del suceso el Juez instructor señor Martín el actuario señor Pelayo, el médico forense señor García Notario y el

sargento de la guardia civil señor Ortega con una pareja de este instituto, empezándose á formar las primeras diligencias, dando por resultado la aparición de la escopeta en un zarzal próximo, arrojada á una pared, presumiéndose que al saltar la cerca se le disparara el arma que le causó la muerte instantáneamente.

El miércoles próximo saldrá de este puerto para los de Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos el vapor de gran porte, perteneciente á la línea Serra y La Flecha, nombrado *Leonora*.

Admite carga y pasajeros; le despacha su consignatario don Francisco Salazar, Muelle, 18, á quien deben dirigirse los cargadores que deseen enviar sus mercancías para los puntos citados.

Ha quedado abierto en el Banco de Santander, el pago de intereses vencidos el 15 de Enero último de la deuda del 4 por 100 interior que se hallan depositados en la Caja del mismo establecimiento.

Un médico francés, el Dr. CHERVIN, Director del Instituto de los Tartamudos de París, cuyos trabajos sobre la curación de los estorbos de la lengua son muy conocidos también en España, vendrá á hacer en el Hotel de Rusia, en Madrid, el 22 de Marzo, su curso práctico anual para las personas que tartamudean ó padecen de un defecto cualquiera de pronunciación.

Léase el anuncio inserto en 4.ª plana referente á la Agencia Edouard y Compañía.

En el vapor *Cabo San Martín*, de la compañía de Ibarra, entrado en este puerto procedente de Coruña, llegaron los tripulantes del vapor noruego *Standart*, ocurrido en el bajo Negro, al Norte de cabo Villano.

En el mismo vapor vienen los tripulantes del vapor *Sephora*, de la matrícula de Bilbao naufragado hace algunos días en la barra de Huelva. Unos y otros irán á Bilbao en el *Cabo San Martín*, y allí los noruegos embarcarán para su país.

A las cuatro de la tarde se verificó ayer la conducción al cementerio de Ciriego, de los cadáveres de los soldados Jaime Ferraz y José Faos, que fallecieron anteayer en el hospital.

Asistieron los señores Gobernadores militar y civil, el comandante señor Campos Guereta, algunos oficiales, varios socios de *La Cruz Roja* y bastantes personas.

Dicen de Málaga que se ha descubierto que en aquella capital se venian haciendo ocultaciones en el comercio de exportación, resultando complicados cuarenta individuos, entre ellos comerciantes importantes.

Síguese trabajando para poner á flote el gángil Peña-Castillo, esperando quede verificada la operación el viernes próximo, día de la marea mayor de esta luna.

En el registro verificado por los buzos no ha aparecido el cadáver del marinero que pereció en el naufragio, creyéndose que se caería al agua y que le arrastrara la corriente fuera del puerto.

En Francia se ha popularizado el uso del agua purgante natural de Rubinat (del Dr. Liorach) apesar de ser los franceses refractarios á los productos extranjeros, con vencidos por la superioridad, pureza y eficacia de dicha agua sobre todos sus similares.

El uso del Callicida Escrivá para la curación de los callos aumenta tan prodigiosamente que su autor el farmacéutico E. J. Escrivá de Barcelona (Fernando VII, 7) apenas si puede servir los pedidos de todos los farmacéuticos de España.

PIDASE

ANIS TIERRUCA

EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

Revista Científica.

EL SUICIDIO (I).

El derecho de conservación hace del hombre buscar y poner los medios que cree más

(1) Refutación al artículo de este mismo título del Dr. Bertran, terminado en nuestro número anterior.

útiles é indispensables para llevar las cosas á cabo.

Su vida está poblada de un sin número de dificultades que trata de vencer procurando con esto su felicidad, que es la idea principal de todo ser humano. Sus contrariedades son obstáculos terribles que le trastornan de una manera fatal el camino que se le traza.

Desde su niñez el hombre piensa, calcula, imagina; de su cerebro emanan ideas, con las que plantea el problema de su existencia, y llevando á cabo, con su fatigosa y penosa lucha, las operaciones, lo resuelve con maravilloso resultado: vida feliz.

En esto se preocupa el hombre desde niño, pequeño, casi nunca en lo contrario. La inocencia, la pureza del alma, el candor del sentimiento, la sencillez de sus procedimientos, que hacen una vida alhagüena, y jamas puede pensar en la desgracia.

Pero esa vida esplendorosa, al alumbrarse la realidad se apaga; ese hilo tirado desde el nacimiento hasta la muerte se rompe, y abandonan los proyectos de la fantasía por la existencia.

Si á pesar de ese ir y venir, de esas fatigas, de esas crueles penalidades, el hombre ama la vida cómo es posible que con entera cordura y buena fe se la quite. De ninguna manera, existe algo que irresistiblemente impulsa á ello, algo que ya está bajo el dominio de su juicio, de su razón, algo que altera alguna parte de la máquina animal de donde resultan las aberraciones del organismo en sus efectos.

El suicidio no es en sí una enfermedad, dicho antes; tal vez estaré errado al hablar de preocupaciones de escuela; está bien, pero creo que todo aquel que tenga criterio propio y extreme sus ideas con juicio y razones fundadas, no será tachado de dículo.

A pesar de lo mucho que se ha escrito sobre el suicidio, es cuestión que todavía está á oscuras; las opiniones emitidas por los autores son tan diversas que no concuerdan al resultado verdadero.

La mayor parte de lo que he leído respecto del suicidio, tiene la inclinación á considerarlo como una enfermedad.

Antes he manifestado que todos los argumentos en que se fundan, son inconclusos y por lo tanto no convenientes, y como busca la verdad, debe encontrarse tarde ó temprano y entonces tal vez será yo uno de los defensores de tal doctrina.

La primera cuestión que aparece á la vista es, si el suicidio constituye ó no una enfermedad. Sobre este punto ya he dado una humilde opinión diciendo que no es enfermedad, no porque carezca de síntomas, lesiones anatómicas, diagnóstico, etc., pero muy bien comprendo que un considerable número de estados morbosos no se conocen tal vez más que por el efecto, sino por lo que nos dice la historia ó la experiencia.

Infinidad de circunstancias rodean al individuo cuando le dá fin á sus días. Hay que tomar en consideración, la edad, el sexo, la profesión, la educación, sus condiciones sociales, orgánicas, intelectuales, morales, su posición social, su estado de ánimo, el celibato, casamiento ó viudez, etc., Las causas que á ello le impulsan son tan variadas y numerosas que no dan ninguna luz sobre el asunto.

Las estadísticas conocidas de suicidios hacen notar que la edad en que se observan con más frecuencia es la comprendida entre los veinte y cuarenta años, tanto en hombres, como en las mujeres, época en la cual el hombre siente puramente el peso de la amargura de la vida. Lo mismo, fijando la atención sobre el grado de instrucción del individuo, resulta que, relativamente mayor entre la gente más ó menos culta que entre la enteramente rústica. También se nota que es rara la estadística que comprenda un individuo en quien brillen las virtudes evangélicas, como en los beatos, los curas, etc.; y si acaso en España se registran algunos casos, está probado que han sido consecuencia de locura.

Si el suicidio es una enfermedad, si es rara en sí cuanto se le considera enfermedad, si es un fenómeno morboso independiente de otra alteración primitiva, esencial, que como se ha visto no respeta edad, sexo, profesión ú oficio, posición etc.; ¿por qué atacar á esa gran masa de la humanidad que está poseída é impregnada de las doctrinas evangélicas? ¿Quién sabe deducir que es



La guardia civil persigue al bandido.

Según despachos particulares el Intendente de Hacienda señor Fagoaga ha ultimado las bases para el próximo presupuesto...

Un inmenso gentío ha presenciado en Cádiz la entrada del acorazado Carlos V. También salieron a recibirle los vapores de la casa constructora...

Un telegrama de Nueva York dice que con motivo de las reformas han surgido grandes desavenencias en la junta revolucionaria cubana...

La fracción del partido conservador que acaudilla el señor Silvela dice que si el Gobierno tarda en aplicar las reformas de Cuba, tendrá que abandonar el poder.

Otros despachos de la Habana dan cuenta de la llegada á aquella capital de los señores Fagoaga y Palmarola despues de conferenciar con el general Weyler en Placetes.

Durante su viaje de ida y vuelta han apreciado el estado de tranquilidad de las zonas que han recorrido, sin encontrar obstáculos ni interrupciones en las vías férreas ni en el telégrafo...

Los pueblos han recobrado el aspecto que tenían antes de la guerra y la reconcentración de los campesinos ha dado un resultado beneficioso para el desarrollo de las zonas de cultivo.

El general Ahumada confirma oficialmente estos telegramas, añadiendo que es real y efectiva la pacificación de los territorios que deja el general Weyler á su retaguardia en su avance á la trocha de Júcaro á Morón.

La reina ha firmado el nombramiento del marqués de Goicorretea para ministro del Tribunal de Cuentas.

Las noticias particulares que se reciben de la Isla de Cuba dicen que las recolecciones se hacen con entera libertad en los ingenios, no atreviéndose el enemigo ha hostilizarlos, confirmando estas noticias las partes oficiales.

Telegrafían de París que la cuestion de Oriente es cada día mas oscura, por lo que las potencias se han puesto de acuerdo para una acción comun frente á Grecia y Turquía.

Empeora tambien la situación de Creta, habiéndose apoderado de Galata cuatro mil cristianos, siendo probable que ataquen á Canea.

El ministro de Negocios extranjeros de Grecia ha contestado á las potencias que el Gobierno helénico tiene completa conciencia de la situación y que no titubea en asumir sobre sí la responsabilidad de las medidas adoptadas por él.

Muchos creen que Rusia en esta cuestión obra con doblez, por no responder á los entusiasmos rusófilos de los franceses.

El gobierno austriaco ha dispuesto el alistamiento de dos buques de alto porte y tres torpederos para enviarlos á Creta.

El señor Beránger, aunque le preocupan los asuntos de Creta, dice que todavía no ha resuelto nada acerca del envío de buques de guerra españoles á aquellas aguas.

El telegrama oficial de la Habana dice que en reconocimientos practicados en Matanzas se causó á los rebeldes siete muertos y un herido y en los hechos en la provincia de la Habana nueve muertos. Nosotros tuvimos un muerto y seis heridos.

En Pinar del Rio se causó al enemigo once muertos y se les recogieron tercerolas, revolvers, machetes y cuatro mulos por la columna del general Velasco, sufriendo esta seis heridos.

Los batallones de Toledo y Asturias á cuyo mando está el coronel Alsina, verificando reconocimientos mató cuatro rebeldes, uno de ellos titulado capitán.

En las Villas operan incesantemente las columnas,

En Santiago de Cuba anuncian la disgregación de las partidas numerosas para llamar la atención por diferentes puntos.

En diversos encuentros se han matado diez y seis rebeldes.

Conduciendo un convoy desde Sancti Spiritus á Picofuerte se verificó rudo combate en el que murieron cinco rebeldes.

Siguen avanzando las columnas á las órdenes de Weyler en combinación con las tropas de Sancti Spiritus.

La retaguardia la atienden las columnas que operan en Santa Clara, Trinidad y Sagua.

Se han presentado veinti cuatro rebeldes.

Las noticias de sensación que trahen hoy el cable son que corren rumores de haberse sumergido en alta mar el vapor Three Friends cuando conducía una expedición á Cuba; la de haber desembarcado una expedición en Pinar del Rio; y que Mackinley ha declarado que si al terminar el invierno no se ha pacificado la Isla, reconocerá la independencia á Cuba.

Sección literaria

VEINTE AÑOS DESPUES Ó NIÑOS DEL PORVENIR.

Yo quisiera ser el sol, dijo San Vicente de Paul, y al cielo subió. Yo quisiera ser el rayo, dijo Napoleón I, y cayó desplomada el aguilta de Córcoba.

Sobre el azul purísimo de los cielos se destacan las elevadas torres de la catedral de C... y su amarilla cúpula brilla á los rayos del sol naciente con los reflejos de un topacio colosal.

Profundo silencio reina en aquellos contornos, y solo el rumoroso bajo del Océano, rebotando sus espumosas oleadas sobre la playa, deja escapar á intervalos su tenebrosa cauteria.

A poco andar, el modesto santuario de la Cruz, levanta humilde frontis y sus agudos campanarios, semejan lo una obra de yeso ó biscuit.

Como gracia especial, han permitido á un domador de fieras, que acampa á espaldas del santuario durante cortos dias, y allí ha colocado sus férreas jaulas con los terribles huéspedes.

A veces, los rugidos del fiero león ó el grito repulsivo de la espantosa hiena, hacen durísimo contraste con la salmodia religiosa del tiempo santo.

Aún se acuerda cuando, en las tormentosas noches del invierno, un oútre cruzaba de acá para allá entre las ojivales ventanas de las torres, agitando sus nebrisinas alas en rápidos vuelos y haciendo sonar un grueso cascabel que un viejo campanero consiguió colocar en su cuello, valiéndose de mil trazas.

La primavera estiendo sobre la tierra sus gasas escarlatas y las golondrinas dan á los aires sus bien trinados «borrachius» con incesante algarabía.

Las monstruosas campanas de la catedral han llamado á la oración matutina y el silencio más profundo vuelve á reinar; apenas si el oído más esperto cree percibir el levisimo rumor que produce la oruga al rastro: sus verdosos anillos sobre la seca brizna.

¡Gusano repulsivo! Hoy te desleñan y mañana, convertido en roja mariposa, te coliciará un niño caprichoso y espondrá sus ansias en gritos y lloros, por tu preciosa alquimia.

Un enorme sillar, abandonado resto de la soberbia arquitectura, yace á osado al renegrido paredón del edificio santo y recibe un colorante rayo de sol, y algo más alto, en una tosca hendidura, ha brotado una jugosa y eira, que pretende en su gran pequeñez escalar intrépida la gigantesca mole.

La voz plañidera de una mujer que canta unas javeras se deja escuchar, y sus notas, cadenciosas y doloridas como todo canto andaluz, entristecen el alma en aquellas soledades, llena el espacio por un instante y concluye semejjando levisimo suspiro.

¿Que dice la copla de la mujer cantora?

Yó me quiero morir por què en el mundo los alegres son pocos; los tristes muchos.

Es una gitana vieja, guarda-lora de las fieras, en tanto que el Goliat, su duño, descansa en su namaca de esparto del trabajo de la noche anterior.

La gitana interrumpe su canto, y sorprendida vuelve la cabeza al oír la causada respiración de un muchacho que acaba de llegar arenal arriba.

¡Ah! Es Pepin! Murmura la mujer aquella Pepin va descalzo y en su cintura lleva las sandalias de cáñamo, sujetas por un bramante. Apenas si cubre su cabeza el birrutillo de paño azul; los abundosos cabellos, negros como la eandrina, caen en completa revolución por las espaldas anchas y carnosas, según se deja adivinar bajo la blusilla agrisada que le viste; lleva un pantaloncillo obscuro con desgastadas rodilleras, que amenazan abrirse descaradamente á la menor presión.

Pepin, parece no contar arriba de doce años. Camina en dirección á la enorme piedra ó sillar y sostiene sobre el izquierdo hombro, un canastillo rebosante de hermosas naranjas, mer-

cancia que el muchacho vende por aquellos contornos, con harta ventaja para el comprador.

El chico, trepa ligero sobre el guarda-cantón, y el pantaloncillo cruje que es una maravilla; tanto, que Pepin dice irónicamente—¡Anda!.. ¡Ríete desvergonzado! Ríe, que mi madre llorará al verte, no teniendo cuartos para comprarme otros nuevos. ¡Soberana rotura se ha hecho!

Empero, se distrajo al momento al contemplar la brillante hoja de la planta trepadora y exclamó con apasionado acento—¡Qué hoja tan preciosa, Dios mío!

Luego se acomodó bien en el duro peñasco iluminado por el sol y gritó.—¡Eh! ¡Tía Bombarda! ¿Qué demonios se hace por ahí?—¡Granujal!—Le gritó tambien la vieja ofendida.—¡No te ofendas morena! ¿Quieres una naranja por la gracia?

Y se volvió solito á mirar la hoja de yedra con infantil cariño; pero una voz sonora y fresca, cantando una jota, le hizo volver de su éxtasis, y mirando á lo largo del solitario camino, exclamó alegremente:—Ya sèl ¡Es Calandrial! ¡Eh! Ven hacia acá y te calentaras; se está muy bien al sol!

(Se continuará).

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE «EL CORREO DE CANTABRIA», por León Loty.

Pichones á la vascongada.

Abiertos por la espalda los pichones, se aplanan con la hoja de un cuchillo y se le dá un baño con aceite, sal, pimienta y cebolla picada. Se empapan y polvorean con pan rallado y se ponen en la parrilla á fuego lento. Cuando está bien do: a los se sirven con una salsa roja.

Chanfainas á la castellana.

Este plato es muy celebrado en Castilla la Vieja. Se prepara cortando en pedazos los menudillos de cordero y las manos cocidas antes. To lo ello se rehoga bien en aceite, con ajos, cebolla, especias, perejil picado y pimentón. Estando bien rehogado, se aña le agua y se pone á cocer. Por separado se frie harina con aceite hasta que aquella se tueste y se echa en la chanfaina para que espese el caldo.

Despojos de ave encebollados.

Se toman unas cebollas y medio se frien en manteca de cerdo, mojjándolo luego con un poco de caldo, haciendo cocer todo en un puchero con los despojos de ave. Cuando la coción esté á medias se sazona y reduce la salsa pu tiendo servir el manjar despues que haya dado unos hervores más.

(Prohibida la reproducción).

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

Neuralgias, dolor reumático, artrítico, gotoso, etc., enfermedades nerviosas, catarros y obesidad; curación rápida usando la

PRIVILEGIADA «FINA PORO-MEMBRANA RAMON

(tejido especial de seda pura superior, para trajes interiores), aceptada con suma complacencia y elogios por S. M. la REINA REGENTE (q. D. g.) y recomendada por todos los señores Médicos; previene contra los cambios de la temperatura, favorece la transpiración cutánea y absorve y volatiliza el sudor i proporción que se exhala conservando la piel fresca, limpia y seca. Véase o que sobre esta maravilla han escrito los Ilustres Decanos de Medicina de Madrid y Barcelona.

De venta en las camiserías acreditadas de España y extranjero. Muestras y prospectos gratis, CARMEN, 33, 1.ª, BARCELONA, desde donde tambien se envia dicho tejido ó las prendas con él mismo confeccionadas.

PAPEL MANILA PARA ENVOLVER

Se vende en esta Imprenta.

In p. de S. Roiz, Muelle, 8

acto de pura conciencia que tiene por base el sentimiento y la buena educación moral? No lo que creo sin ninguna duda, que obra en su propia causa inmediata. Sin embargo, abrigo la esperanza de que el tiempo me saque del error, si es que estoy en él, pues creo que sería un beneficio inmenso para la sociedad y para el mundo entero, la solución de una cuestión tan trascendental como ésta, con lo cual ya se pondrían los medios para evitar tan desastrosos resultados.

F. A. Dominguez.

El juego de la vida

La sangre es el gran juego de la vida; determina nuestra salud llevando la nutrición á todas las partes del cuerpo, y así facilita á cada órgano y músculo el ejercicio de sus propias funciones. Algunas veces, debilitada la sangre, faltanle las propiedades nutritivas y se vuelve agua, mermando al organismo su manantial de vida. Este estado, al que llamamos anemia, se nota en las mujeres pálidas y demacradas.

Véase á este propósito una carta escrita por una enferma, que viene en demostración de lo que decimos:

«La satisfacción que siento al encontrarme sana y robusta, me mueve á dirigir á V. esas líneas en agradecimiento al beneficio que me ha recibido de su prodigiosa Emulsión Scott, pues á ella debo el haber salido de un estado tan lastimoso que nadie sabía cómo calificarlo; pues debido, según parece, á desarreglos menstruales, mi estado de decaimiento era tal, que bastaba ver mi semblante amarillento para que se me considerase atacada de tisis en el peor grado. Como último recurso me recomendaron tomase la Emulsión Scott, lo cual hice sin perder tiempo, y bien pronto sentí los efectos de tan maravilloso medicamento, recobrando el apetito y normalizándose mi naturaleza con mis funciones periódicas, apareciendo de nuevo el color en mis mejillas, señal evidente del goce de buena salud y recobrando la alegría y agilidad que también había perdido.»

«Con lo expuesto comprenderá Vd. si he de considerar como un deber de gratitud el hacer pública esta manifestación que deseo haga Vd. pública para bien de la humanidad.—ANTONIA DANA.—Barcelona 8 de Enero de 1896. Su casa: Lleona, 10.»

«Calculen el sinnúmero de mujeres que se beneficiarían con el uso de la Emulsión Scott. Este gran remedio es la vida de la sangre, que se enriquece á su influjo con substancias productoras de carnes sanas, anima y colorea la faz y devuelve las perdidas fuerzas al organismo, al paso que expeliendo sus impurezas, estimula el apetito y devuelve las energías perdidas que decaen cuando la sangre es impura.»

La Emulsión Scott es una combinación de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega é hipofosfitos. Es la mejor forma conocida para tomar estos remedios, siendo agradable al paladar, de fácil asimilación, y dando fuerzas al estómago más débil. La Emulsión Scott es tan superior á cualquier otra fórmula de aceite de hígado de bacalao, que los médicos advierten á sus enfermos contra las falsificaciones. La legítima Emulsión Scott se distingue siempre con la marca de fábrica representada por un hombre cargando á cuestas un gran pescado, en el envoltorio de cada botella legítima.

Despachos telegráficos.

Madrid 14.

Telegrafían de Manila que de un momento á otro empezarán las operaciones generales contra Cavite.

Ya se han tomado los puntos para emprender el ataque. El general Lachambre con sus brigadas está en Calamba.

La segunda división al mando de Marina con el cuartel general, en Vinang y la tercera al mando de Jaramillo en Batangas; además el general Rios queda al frente de la Comandancia del Centro compuesta de cinco batallones, caballería, voluntarios y 14 piezas de artillería.

Se han establecido hospitales y depósitos de provisiones de boca y guerra y se ha organizado una brigada para el servicio de transportes.

El general Polavieja dice que mañana se situará en el cuartel general de Paranaque, comunicando con Lachambre, Rios y Manila sin perder las comunicaciones con el resto del Archipiélago.

Los telegramas que de la guerra de Cuba se reciben no contienen gran interés por sus combates.

Máximo Gomez se retira hácia Oriente, reduciendo todo combate.

El rico propietario don Miguel Corbacho (Sevilla) fué asaltado por un bandido que le quitó la escopeta y el reloj de oro, exigiéndole que al siguiente dia le entregara 3,000 duros, pues en otro caso le mataría.



